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以賽亞書的研讀(40─66 章) 

第 22 課 頑梗的心(以賽亞書四十八 1─11)           蘇穎睿牧師 

引言 

1. 以賽亞書第四十八章是總結了四十至四十七章。這一段經文一開始時，先知就警告那些以色列

人「當聽我言」(v.1)，事實上「聽」這個字 śmꜥ(to hear)在這一段竟出現過 11 次之多。而另一
個同意字 qśb(to hearken)在 v.18 出現過。「聽」什麼？當然是神藉先知對他們所說的話。然
而，以色列人心裏頑梗，聽而不聞！正因如此，v.1 稱他們為「雅各家」，而不是「以色列家」，

因為他們只好像是哪個古惑的雅各，而不是那與神立了約的以色列(參看創三十二 28)。所以，
先知指出他們的虛假，名義上，他們是以色列，從猶大一族而出，是與神立約的子民，但事實
上，卻是背叛祂。正如 v.1 說：「你們指著耶和華的名起誓，提說以色列的神，卻不憑誠信，

也不憑公義」。 

 

2. 所以，這是先知嚴厲的警告，這一章可以分為 4 小段 

a. v.1-11 要記念神的預言 

b. v.12-19 神是擁有絕對的君權 

c. v.20-21 離開巴比倫 

d. v.22 沒有平安 

 

(一) 頑梗的以色列民：v.1-2 

「雅各家、稱為以色列名下、從猶大水源出來的、當聽我言。你們指著耶和華的名起誓、題
說以色列的神、卻不憑誠實、不憑公義。(他們自稱為聖城的人、所倚靠的是名為萬軍之耶和
華以色列的神。)」 

 

1. 正如在引言中所述，先知稱他們為雅各家，而不是以色列家，是因為他們雖稱為以色列名

下，也與神立誓，但他們卻是虛偽，不是憑誠實或公義行事，他們不是倚靠耶和華神。 

 

2. 我們看看先知是如何描繪這些以色列民 

 「從猶大水源出來」-這裏所謂「從猶大水源出來」是指以色列民是猶大一派的子孫。 

 然而，他們卻活得不像猶大的子孫，他們行事為人，不憑誠實，也不憑公義。他們的
口是稱自己為神的子民，但實際行為上卻是背叛他。 

 他們自稱為聖城的人，這裏所謂聖城，是指耶路撒冷城，但卻活不像耶路撒冷的聖民。 

 

(二) 神的話 v.3-5 

「主說、早先的事我從古時說明、已經出了我的口、也是我所指示的、我忽然行作、事便成

就。因為我素來知道你是頑梗的、你的頸項是鐵的、你的額是銅的、所以我從古時將這事給

你說明、在未成以先指示你、免得你說、這些事是我的偶像所行的、是我雕刻的偶像、和我
鑄造的偶像所命定的。」 

 

1. 首先，我們要問：這裏所謂「早先的事」「古時說明」究竟是指什麼事？這裏有兩個可能
性： 

 是指以色列人被擄至巴比倫/波斯，後來又有機會回歸巴勒斯坦 

 是指昔日神為以色列的作為，而這些作為，都是祂預先告訴以色列民的，如：出埃及、
耶路撒冷城被毀 

究竟上述兩者，哪一個才是先知的意思？兩個都有可能，但從上文下理來看，我是贊成 E.J. 

Young 所說的，這應該是指昔日神為以色列人的作為，因為在 v.6 所提的，才是指離開巴比
倫之預言。 
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2. 但歷史告訴我們，雖然神一早已警告他們，但他們仍是頑梗不信，他們的頭項如鐵，額如

鋼，極其頑梗，不聽耶和華的命令，也不相信神的君權。 

 

3. 神之所以把這事預先告訴以色列民，是恐怕他們以為是他們所鑄的偶像告訴他們，那些偶

像具有先知的能力，能預測未來，這是非常不當的行為。 

 

(三) 神的容忍 v.6-11 

「你已經聽見、現在要看見這一切、你不說明麼、從今以後、我將新事就是你所不知道的隱
密事、指示你。這事是現今造的、並非從古就有、在今日以先、你也未曾聽見、免得你說、這
事我早已知道了。你未曾聽見、未曾知道、你的耳朵從來未曾開通。我原知道你行事極其詭

詐、你自從出胎以來、便稱為悖逆的。我為我的名、暫且忍怒、為我的頌讚、向你容忍、不將
你剪除。我熬煉你、卻不像熬煉銀子，你在苦難的爐中、我揀選你。我為自己的緣故必行這
事、我焉能使我的名被褻瀆、我必不將我的榮耀歸給假神。」 

 

1. 這裏所謂「新事」「不知道的事」「隱秘的事」是指被擄至巴比倫/波斯，歸回耶路撒冷，
也就是指「新事」「你所不知道的事」「隱藏的事」。先知似乎特別強調這是新的事，是

從前隱藏的事。 

 

2. 然而，我們從新約的角度看，以色列人歸回耶路撒冷，只不過是預表了另一個回歸，就是

主耶穌降生，為我們捨生流血，帶領我們歸回天上的耶路撒冷，新約聖經也屢屢提到基督
的來臨，是一件隱藏的事。 

 

3. 先知又告訴我們，耶和華之所以要啟示他們，是免得他們歸功於他們所刻的偶像，以色列
民極其詭詐、叛逆，但神仍容忍他們，給他們機會，不將他們剪除(v.9)。 

 

4. 先知形容以色列的被擄，只是一種熬煉，希望他們會悔改歸向神，但這卻不像熬煉銀子，
意思是經過這些熬煉後，以色列仍未能純正，神之所以如此熬煉和拯救他們，是不將祂的
榮耀歸於假神！ 

 

默想 

      我們是否也像這些以色列人，心裡頑梗，離棄神？  


